



GAZETA EXTRAORDINARIA
DE MONTEVIDEO.

VIERNES 14 DE JUNIO DE 1811.

Gazeta de 14 de Febrero.

ESPAÑA,

ALGECIRAS 4 de febrero. Ayer llegó a esta el comandante de partida D. Antonio Garcia Veas con 17 prisioneros franceses hechos en los pinares de Chiclana. No hace mucho que entro en Utrera con 111 de los suyos, y degollo á 84 franceses, cuyo comandante huyo disfrazado al campo. Otras refriegas ha tenido anteriormente con los enemigos en Montellano, Puerto Serrano, Tempul, Paterna y en las campinas de Arcos, y Xerez que recorre de continuo, interceptando correos é infestando de todos modos la retaguardia del exercito frances que ocupa los puertos.

Desde principios del mes pasado han ocurrido en la serrania de Ronda varios encuentros entre los patriotas y las tropas francesas. Sobre varios de ellos se

ha publicado una relacion del general Serrano Valde-denebro, que en sustancia dice lo siguiente;

“ La llegada a Malaga del general Sebastiani con una division de infanteria y caballeria, la reunion de partidas á su cuerpo, y guarnicion de Ronda, y el acopio de pertrechos en Alaurin, y Mijar indicaron su proyecto de invadir el castillo de San Luis de Marbella. El 29 de noviembre avisaron de Arola, que a las seis y media de la mañana el enemigo habia salido de aquel pueblo con 2000 infantes y mucha caballeria, dirigiendose á Alaurin. El 1. de diciembre se acercó su vanguardia á Cala del Moral, dos leguas de Marbella. En el castillo de S. Luis se encerro la poca infanteria que habia, y la caballeria se retiró a Rio Verde por no ser envuelta, marchando tropas enemigas por Istán, y Ojén. El tercio de patriotas de Casares sepuso en movimiento para ocupar las alturas de Marbella, y distraer la atencion del enemigo. Este entró el 3 en la ciudad. El tercio de Casares, con otros patriotas que se le agregaron, salió el dia 4 para Istán, en donde se apostaron.

Las tropas de Arola se dividieron en dos cuerpos: el uno con la caballeria baxó á la costa a unirse con las de Malaga, y el otro como de 800 infantes y 30 caballos se encamino por Tolox para acercarse a la Sierra, é introduciéndose en ella por los Blanquizares, se adelantó al Almargen, en donde se les opusieron las compañías de granaderos y cazadores de Ronda, la infanteria de Marbella, y el comandante D. Juan Becerra con algunos patriotas. Este movimiento estaba combinado con la guarnicion de Ronda, que al amanecer del dia 4 se hallaba en la avanzada de Puigerra. Ya sobre Parauta le hizo frente la compañía de granaderos de la Reyna, Mi ayudante de campo el alférez de navio D. Cipriano Mauleon recogió la gente que pudo, y habiendo encontrado al enemigo en la Fuente del Quejigo, tomó la altura del cerro de Fuen-

Santa: mas perseguido, retrocedió y se colocó en otra altura. Aprovechando el enemigo su superioridad se adelantó, y le obligó á caer á la hondonada que llaman la Concha del rayo, trepando á la altura del Puntel. Empeñado el enemigo en perseguirle, cayó á la hondonada; pero nuestra gente le contuvo con su fuego, matándole 18 hombres con el comandante, sin los heridos, hasta que reforzado el enemigo con unos 300 hombres, que vinieron por los Blanquizares, avanzó dividiéndose; y Mauleon, para no ser rodeado, tuvo que retirarse.

El destacamento de Arola se adelantó hacia el pueblo de Igualeja, retirándose los nuestros, y a medio camino destacó 300 hombres a reforzar á los de Fuen-Santa que estrechaba Mauleon, como queda indicado, siguiendo el grueso por el cerro del Torril, en donde los tiroteó la compañía de Marbella. La caballeria enemiga baxó al pueblo, donde se reconcentró toda la fuerza francesa, inclusa la que habia peleado con Mauleon. En el momento le rodeó la de los patriotas, los cuales cargaron con tal ardor, que obligaron á los franceses é salir huyendo hacia la Almargen. Los nuestros los persiguieron, é hicieron en ellos una cruel carniceria, dexando sembrado de cadáveres el pueblo y todo el camino. La noche puso fin al combate, y a la mitad de ella los enemigos se retiraron á Ronda, los de su guarnicion, y los otros para Istán; llevando al Burgo un gran numero de heridos.

El daño que hizo el enemigo en Igualeja, fue incendiar dos molinos de pan, dos casas; las puertas de la del comandante Becerra, y la polvora de 40 tiros de metralla.

El cuerpo de Istán llegó a las 7 y media de la mañana del 5 á este pueblo, donde estaban los patriotas de Casares y la guerrilla del teniente D. Antonio de Luque, que hicieron frente hasta las 10 que avisaron por el camino de Marbella un fuerte destaca-

mento, y para no ser cortados, pasaron el río y tomaron la sierra. Los enemigos perdieron en este encuentro mas de 50 hombres a mas los heridos, y sin desgracia de nuestra parte. Su pérdida hubiera sido decisiva, si las partidas de patriotas de auxilio que llegaron a Iguala al anochecer, hubieran podido adelantarse a cortarle; pero lo estorbaron la obscuridad de la noche, la aspereza del terreno, y la falta de provisiones. „

El destacamento frances que de resultas de la acción de Iguala, se retiraba rodeando hacia Ronda, llegó ya entrada la noche al convento de carmelitas, conocido con el nombre de Desierto de las Nieves. Supieron que se hallaban descansando allí 8 individuos de la cruzada, que conducian 4 ladrones al cuartel general de Gausin, y acometieron de repente al convento. De los 8 cruzados, 2 se abrieron paso con la espada en la mano, y muerte de algunos enemigos: los 6 restantes capitularon, y se rindieron prisioneros. Al amanecer emprendieron los enemigos su marcha para Ronda, despues de haber apaleado al lego que custodiaba el convento, é incendiado el edificio; y a alguna distancia asesinaron indignamente á los 6 prisioneros que conducian, quedando sus cadaveres desnudos en el campo. A esto se reduxeron los sucesos de aquellos dias que Soult pinto en una gazeta de Sevilla como sumamente importantes y ventajosos, dando por destruido un soñado deposito de los insurgentes, donde dicen que se reunian de mucho tiempo a esta parte inmensas municiones. Añade: todas las tropas que se han presentado á defenderlo han sido pasados á filo de espada, y se han inutilizado considerables cajas de cartuchos, metralla, cureñas, y 500 fusiles Ingleses. Un partido de la monstruosa asociación de la cruzada se habia refugiado en el convento de las Nieves, en medio de las rocas, y todos, la mayor parte ex-frayles, intentando defenderse, perécieron. „ Asi desfigura los

hechos, exagera la perdida de sus contrarios, calla absolutamente la suya, y tira a ocultar el vil y cobarde asesinato de los prisioneros.

Gazeta de Lisboa de 26 de Marzo de 1811.

Canales de Medinaceli 21 de Febrero.

EL Brigadier D. Juan Martin, acaba de comunicar á la Junta Superior de esta Provincia el parte siguiente, que le da el Capitan de Caballeria del escuadron de su mando D. Saturnino Albuir de Palomares de fecha 18 del corriente.

Mi Brigadier: tengo la satisfaccion de comunicar á V. S. que desde el momento que recibí su orden en el campo de Sacedon me puse en marcha, y no dexé de andar toda la noche hasta llegar al punto señalado. Luego que llegué a el, acampé la Caballeria, con el fin de descansar un poco, é interinamente nombre la guerrilla, que mande avanzar a las cercanias de Tarazona, con orden de romper el fuego, y de irse retirado: Todo dispuesto para hacer una llamada falsa, y separarlos de la guarnicion.

Efectivamente me salió el plan como lo habia pensado. El enemigo en numero de 100 caballos, orgulloso, y presumido como lo tiene de costumbre, y principalmente los dragones imperiales, en que todo es apariencia, salieron velozmente blandiendo sus espadas, y picando a mi abanzada de 20 caballos.

Viendo que el enemigo intentaba embolverla con todas sus fuerzas, mandé a D. Nicolas Villagarcia que nombrase 30 caballos para reforzarla, con orden de salir con espada en mano contra el enemigo, dexando la restante caballeria al comando del 2 escuadron D. Jose Mondedeu. Al presentarme en esta forma, entrar adegollar, y huir el enemigo precipitadamente, todo fue un instante: cargué sobre ellos con rapidez hasta ponerlos en total dispersion. Se veian unos des-

montados por fuerza, otros caher cobardamente de los caballos, y otros arrastrados por los estribos. En esta vergonzosa confusion los perseguí, metiendome sobre la artilleria, e infanteria; solo nos faltó un quarto de legua de camino para acabar con todos ellos. Metida cobardemente en *Tarancón* la caballeria que pudo reunirse, y coronadas las alturas por la infanteria, determiné hacer alto, y retirarme un quarto de legua del Pueblo, provocandolos a la venganza; pero no la quisieron tomar.

El resultado de esta accion consiste en 8 prisioneros con caballos, y armas, otros tantos muertos, é infinitos heridos. Por nuestra parte no hubo la menor desgracia.

Cádiz 12 de Marzo.

Gazeta extraordinaria de la Regencia.

El General en Gefe interino del 4 exercito D. Manuel Lapeña, en fecha de 9 y 10 del corriente, remitió al Sr. Gefe del estado mayor General los partes que dirige de Medinasidonia el Brigadier D. Antonio Begines de los Rios, comandante de la primera division, y son del modo siguiente.

1. " Exmo. Sr. Hoy al medio día llegue a esta Ciudad con la primera division de mi mando, la qual cité en los puntos convenientes, circunstanciando el servicio que debía hacerse, a fin de observar los movimientos del enemigo, quedando de dar parte a V. E. de qualquier novedad que ocurriere, y de lo que resultare del reconocimiento que mandé hacer de la artilleria, y de mas efectos que dejaron los enemigos. Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel General de Medina sidonia 8 de Marzo de 1811. -- Exmo. Sr. -- Antonio Begines de los Rios -- Exmo Sr. D. Manuel Lapeña ,,

2. " Exmo. Sr. Dos horas despues de haber llegado á esta Ciudad con las tropas de mi mando, avisa-

ron las abanzadas, que por el camino viejo de *Chiclana* venian como unos 30 caballos, al parecer enemigos. Inmediatamente se pusieron los cuerpos sobre las armas, y destaqué abanzadas de infanteria, y caballeria, que les observasen, lo que efectivamente así se practicó, marchando Yo á reconocer la fuerza enemiga, despues de dexar colocadas mis tropas. Vi que aquella abanzaba como en numero de 500 infantes, y 60 caballos, con dos piezas de artilleria, que rompieron el fuego; pero nuestras abanzadas acometieron con osadia, manteniendo el fuego por bastante tiempo, con lo que pudieron frustrar las ideas del enemigo, haciendolo retirar por el mismo camino, sin poder Yo calcular su perdida, siendo la nuestra de un caballo muerto, y un Soldado herido. De todo lo que doy cuenta á V. E. sin perdida de momento. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel General de *Medina-Sidonia* 8 de Marzo de 1811. = Exmo. Sr. = Antonio Begines de los Rios. = Exmo. S. D. Manuel Lapeña.

3. " Exmo. Sr. Hoy a las 3 de la mañana volvieron los enemigos a repetir el ataque por el camino de *Chiclana*, rompieron un vivo fuego sobre nuestras abanzadas, que fueron retirandose con el mejor orden: inmediatamente mandé poner la tropa que no estaba empleada, en las mejores posiciones, y reforzando las abanzadas continuó el ataque, que se extendió á toda la linea. La bateria del Cartillo dirigió su fuego sobre la artilleria enemiga, cuyas granadas caian dentro del Pueblo, por cuya imediacion, y por el lado donde se hallaban parte de los Regimientos de la Reyna, *Siguenza*, y voluntarios de *Valencia* de *Alburquerque* (para cuyo punto destiné á D. Luis Michelena Gefe de estado mayor) intentaron los Franceses penetrar en grande fuerza; pero estas tropas, y en particular las de la Reyna á las ordenes de su Sargento-mayor D. Gines Sanchez, han hecho prodigi-

gios, tanto de valor, como de firmeza en sostener su posicion, lo que consiguieron con alguna perdida de muertos, y heridos; mas á pesar de esto, rechazaron al enemigo hasta ponerlo en retirada, en la qual fue persiguido por las abanzadas, y caballeria de Ubrique, y partidas montadas de patriotas, habiendo cesado el fuego a las 8 de la mañana en que se hizo retirar al enemigo por el mismo camino. Por los prisioneros supe que las tropas que atacaron ayer, y hoy el Pueblo, son las que antes habla en el, siendo mandadas por el General Lacaseña, el qual recibió en aquella noche orden para emprender el segundo ataque; subiendo su fuerza, segun todas las noticias a mas de 1000 infantes, un esquadron de Caballeria, 2 cañones, y un obuz. Como la accion fue en el discurso de la noche, y valerosa defenza, hasta ahora tengo la noticia de haber muerto en ella los Oficiales, y Soldados que constan del adjunto estado cuya perpida debe sernos muy sensible, pues hay en ella Oficiales, y Soldados de un valor extraordinario, y dignos de mejor suerte. La de los enemigos no ha sido pequeña: estan recogiendo algunos muertos, y heridos del campo, por lo que aun no puedo decir su numero, aunque han llebado muchos en los bagages que trahian. Todos se distinguieron, y á todos concidero de mi obligacion recomendar.

(Sigue el elogio de los Oficiales, y de la tropa.)

Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel General de Medina-Sidonia 9 de Marzo de 1811. = Exmo. Sr. = Antonio Begines de los Rios. = Exmo. Sr. D. Manuel Lapena.

Estado de los muertos, heridos, y extraviados.
Oficiales muertos 2: heridos 4: Soldados muertos 29:
heridos 56: extraviados 4: total 89.